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永远都无须在意，你是否能成
为谷爱凌。她的成功无法复制，也
不必复制。体育之美好，在于它是
一件公平的事。体育之光，不只是
环绕在冠军的头上，也可以照进每
个普通人的日常。
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本报记者 李元浩

日前进行的 2021/22 赛季女足欧冠联

赛半决赛首回合，注定将载入世界足坛史

册——在巴萨女足坐镇主场 5 比 1 大胜沃

尔 夫 斯 堡 女 足 的 比 赛 中 ，诺 坎 普 涌 入 了

91648 名球迷为主队加油助威，再度刷新了

巴萨在 3月底女足欧冠 1/4决赛中创下的、高

达 91553人的女足比赛观众纪录。

以巴萨为代表的欧美女足球队屡屡刷新

主场上座率，说明高水平女足赛事同样能够

吸引广大球迷的持续关注和支持。这给正在

进行的国内女足联赛，以及中国女足的整体

发展做了一个很好的示范。

2022赛季女超联赛第一阶段已在海口落

幕，武汉车谷江大以 5战全胜的成绩排名积分

榜首。与此同时，新赛季女足甲级联赛也在

进行之中。但与仅仅两个月前中国女足勇夺

亚洲杯冠军时的高光相比，本赛季国内两级

女足联赛的进行却显得有些过于“安静”。

中国女足主教练水庆霞和部分女足国脚

在接受采访时坦言，女足的热度不能总是“昙

花一现”，“ 期待外界不只是关心女足国家队

和大赛，更需要对联赛、青训等中国女足的基

础建设给予支持和关注。”

联赛体系渐趋完善

中国女足能够时隔 16年重登亚洲之巅，

与中国女足为走出低谷所进行的艰难改革密

不可分。其中，国内女足联赛体系的调整和

完善功不可没。

与男足联赛的职业化进程不同，国内女

足联赛长期以来都是采取专业赛会制，直

到 2015 年才推出了升降级的女超和女甲比

赛，女足联赛向职业化和市场化迈出了艰难

一步。

然而，受制于女足运动的发展现状和市

场规模，国内女足联赛的职业化改革和市场

化探索进行得并不顺利。幸运的是，中国足

协和相关部门对于女足联赛体系的调整搭建

并未半途而废。

2018 年，首届全国女足乙级联赛推出，

包括了 14支大学生球队和 2支社会足球俱乐

部球队。女乙联赛的建立，使得女超、女甲、

女乙的国内女足三级联赛体系基本稳定，为

中国女足的整体发展奠定了基础。

以本赛季为例，女超联赛共有 10支队伍

参加，将分为 4 个阶段进行 18 轮共 90 场比

赛。女甲联赛有 12 支球队参赛，将进行 3 个

阶段共 11轮比赛，联赛前两名球队升入下赛

季的女超联赛。新赛季女乙联赛初定在 7月

开赛，将与今年的全国大学生女足联赛合并

举行。

随着三级联赛体系的渐趋完善，联赛的

技战术水平得到不断提升。以已经结束的女

超联赛第一阶段为例，比赛净打时间、传控攻

防等主要技术数据均有进步，不少年轻队员

表现出色。

对此，中国足协副主席孙雯在接受采访

时表示：“应该说联赛正在发生一些可喜的变

化。比如在打法上，更多球队选择传控，希望

踢出更有内容和质量的比赛。”

“大赛红利”难以持续

虽然国内女足联赛近年来得到发展，但

中国女足整体缺乏持续关注和支持的现实依

然没有大的改变。类似于亚洲杯夺冠这样的

“大赛红利”难以持续，国内女足运动的生存

和发展环境依然脆弱。

平心而论，近年来中国女足和女超联赛

部分俱乐部得到的资金支持确有提升。尤其

是 2019 年以来，随着“10 年 10 亿元女足支持

计划”的实施，包括国家队、青训、联赛等在内

的国内女足运动终于得到了稳定投入。

但资金投入只是女足运动发展的一部

分。有业内人士指出，国内女足运动发展要

摒弃急功近利，谋求长远发展。

尤其是在作为国家队发展根基的联赛

方面，女足联赛要在政策制定、准入机制、财

务审核、商业运营等方面，避免中超等男足

职业联赛的弊病，真正做到理性投入可持续

发展。

据统计，本赛季女超联赛的收视率创下

新高，但这种流量和关注度依然还是此前女

足亚洲杯夺冠的后续效应，而且是在中超等

男足联赛尚未开打的情况下。与欧美女足动

辄上万现场球迷的关注度相比，国内女足联

赛还有很长的路要走。

“中国女足需要更多真正的关注，不仅来

自资金投入，更应来自踢球的女孩子和现场

看球的观众。”中国女足队员王霜表示。

正视差距夯实根基

在国际足联最新一期的女足国家队排名

中，中国女足比上期排名提升 3位，位列第 16
名。在亚洲范围内，中国女足暂居第 4，朝

鲜、澳大利亚和日本女足分列亚洲前三。

由此可见，虽然重新夺回了亚洲冠军，但

中国女足的整体实力与世界一流强队相比仍

有差距。

毋庸讳言，在“铿锵玫瑰”的辉煌散去之

后，中国女足陷入了长时间的低迷。此消彼

长间，亚洲乃至世界女足运动在近年来发展

迅速，尤其是欧洲女足借力男足职业联赛的

发展模式，整体进步明显。

例如，西班牙、英格兰、法国、荷兰等欧洲

女足球队实力持续提升，已全部进入世界前

7 名行列。中国女足面临的挑战和竞争形势

更趋严峻。

据记者了解，虽然近年来国内女足注册

球员数量有所提升，但相对于女足发达国家

依然差距明显。有业内教练强调，女足人口

普及和精英培训应齐头并进，尤其是国字号

球队重点球员培养更需有专门规划。“像 U17
女足国青队参加女甲联赛，就是加强精英培

训的一个很好尝试。”

对于中国女足的现状和面临的挑战，球

队主帅水庆霞保持着一贯的冷静，“夺得亚洲

杯的那一刻，我们就要重新开始。对手会花

更多时间和精力限制我们，中国女足的难度

会更大。我们需要重新起步，不断摸索，按照

正确的方向前进。”

这里的黎明不该“静悄悄”这里的黎明不该“静悄悄”
新赛季国内女足联赛激战正酣，但亚洲杯夺冠带来的热度似乎正在褪去

刘颖余

美是什么？自信从何而来？

谷爱凌的答案是，“在不同的地方、不

同的时间，美的定义永远在改变，但是内在

的美永远不变”。只有内在的美，才可以让

人获得真正的自信。

而内在的美和自信从何而来？谷爱凌

的回答更是掷地有声：“不是通过长相，是

通过滑雪，通过运动。”通过滑雪，她找到了

友谊；通过滑雪，她找到了自信。“任何人都

可以学会去当慷慨、善良和自信的人。对，

你没听错，自信是可以学来的。”她说。

这是谷爱凌最近在“中国冰雪之夜”活动

中做的一次演讲，不出人所料，演讲再次刷

屏，她的那些金句也成功俘获了无数年轻人

的心。

她依然是那个常人难以企及的谷爱凌，

那个只能艳羡的“别人家的孩子”，但当她作

为“大家的朋友”，而不是最年轻的双板自由

式滑雪奥运冠军，和大家聊天时，她回归至

“一个很正常的青年”，一个普通的邻家女

孩。 她的演讲那么动人，气场如此强大。然

而，她讲的道理也不过是常识。

体育不只予人自信，而且让人找到尊重、

友谊，体育还可以让人体会到成就感，打破定

义和界限，成为最好最美的那个自己。

体育还可以影响到他人，影响到这个世

界，就像谷爱凌很早就许下的梦想那样——

让更多的人能通过运动，通过自己的热爱打

破界限，让世界变得更美好。

永远都无须在意，你是否能成为谷爱

凌。谷爱凌只有一个，她的成功是各种因素

综合作用的结果：家庭、教育、环境、团队助

力、个人天赋和努力等等。她的成功无法复

制，也不必复制。体育之美好，在于它是一件

公平的事。体育之光，不只是环绕在冠军的

头上，也可以照进每个普通人的日常。

就在谷爱凌演讲刷屏的那两天，上海一

位叫刘强的人也吸引了许多人的眼球。

他本是一个社区工作者，一直工作在防

疫抗疫一线。后来，他的核酸检测呈阳性，被

送到静安体育中心方舱医院。

刘强还是一个有着 5年经验的马拉松跑

者，全马的最佳成绩为 2 小时 48 分。当从办

公室直接被人拉走时，他最要紧的行李就是

一直跟随的两双跑鞋。

和每个无症状感染者一样，刘强感到了

一种与日常生活脱节的虚无和茫然，但不同

的是，他喜欢跑步。只有跑步，才能让他感觉

生活依然在继续。

起初，他绕着方舱跑，由于被围观太多，也

被质疑，“这里的空气里都是病毒，你怎么还跑

来跑去的？”他换到走廊进行折返跑。在这条

长度只有100多米的“跑道”上，刘强孤独地完

成了一个半马，总共跑了100多个来回。

为了不打扰大家，刘强每天早上四点半

起来跑步。那时天还是黑的，方舱里只有低

沉的呼吸声，等他完成了一天的练习量，方舱

里的人才开始醒来。

作为社区工作者的刘强善于和人打

交道，有很强的亲和力。从最初的被围

观，到随后的慢慢习惯，方舱里的人感到

踏实可靠——只要看到刘强还在一圈圈

地跑步，大伙儿就觉得生活还有希望，日

子还能过下去。

前些天，随着核酸两次转阴，刘强终

于要出舱了，舱里的人都为他欢呼。他开

玩笑说，“你们是不是舍不得我走呀，我走

了以后早上就没有人跑步影响你们睡觉

了。”有人和他约好，出去之后还要在苏州

河边跑步，“等开放的时候，我们一起去跑

跑。”

在不确定的世界里找到确定的自己，

在虚无的日子里寻找珍贵的日常，这是刘

强给我的最大感动。

刘强和谷爱凌看起来毫无关联，但他

们的心中都有坚定的热爱，能每天都去拥

抱自己的热爱，所以他们自信、笃定，拥有

一个强大的内心，能适应各种环境，并对周

遭的人产生正向的影响。

以世俗的眼光，业余跑者和奥运冠军

相距遥远，但他们的热爱和努力，本质上没

什么两样。

当体育之光照进每个珍贵的日常，谷

爱凌成就了冬奥会上的两金一银，刘强也

找到了那个自信的自己。而体育，更显示

了独有的价值和力量。

当体育之光照进每个日常

本报记者 刘兵

近日，2022 年全国群众体育工作会议在

国家体育总局举行。会议指出，要进一步扩

大社会体育指导员队伍规模，提高指导服务

率和科学健身指导服务水平。同时，推动开

展形式多样的全民健身志愿服务活动，打造

全民健身志愿服务品牌项目，不断加大科学

健身指导供给。

社会体育指导员是指在群众性体育活动

中，从事运动技能传授、科学健身指导和活动

组织管理的相关工作人员。他们在各级各类

全民健身活动赛事开展过程中，充当全民健

身的宣传者、科学健身的指导者、群众活动的

组织者、体育场地的维护者以及健康生活方

式的引领者，发挥着重要的作用。

数据显示，截至 2021 年底，全国社会体

育指导员总人数突破 270 万人，比 2020 年末

增加了 10 万人。广大社会体育指导员常年

活跃在基层社区一线，成为指导和带动群众

健身不可或缺的组成部分。

“现在越来越多的人选择体育健身，但很

多市民并不懂得如何科学锻炼。”在北京市海

淀区担任社会体育指导员的陈胜坤告诉记

者，他曾发现一些患有糖尿病等慢性病的中

老年人选择长跑等剧烈运动。“比较剧烈的运

动其实并不适合他们，但他们对此了解不多，

认为只要锻炼就会对身体有好处。其实这往

往适得其反，还可能发生危险。我们要做的

就是及时提醒他们，为他们介绍科学的锻炼

方法。”

近几年，在北京冬奥会的助推作用下，全

民冰雪热逐渐兴起，大众对冰雪运动相关的

技能指导需求越来越大。

“其实很多市民都对冬季项目很感兴

趣。比如冰壶的规则是什么？很多朋友都

希望了解清楚。”北京冬季项目社会体育指

导员谢涛告诉记者。北京冬奥会开幕前，谢

涛和同事们在北京多个社区进行了部分冬

季项目的演示，为大家详细讲解规则，让越

来越多的人了解冰雪运动。“只有了解项目

规则，越来越多的人才有可能迈出接触冬季

项目的第一步。”

据统计，从 2018 年至今，北京市冰雪运

动科学健身指导讲师团培训相关的社会体育

指导员 3000余人。培训过后，这些指导员在

北京市各个街道、乡镇进行了 1300余场冰雪

运动科普知识宣讲，极大地推动了冰雪运动

知识的普及和冰雪项目的推广。

不仅是北京，全国其他省市在社会体育

指导员培训方面也纷纷发力。例如河南提出

今年要组织省级社会体育指导员培训班 25
期左右，完成公益社会体育指导员技术等级

培训和继续培训 1.2万人次以上，并新增社会

体育指导员 1 万人。到 2025 年，河南力争将

社会体育指导员比例提升到 3‰以上。

更令健身爱好者们期待的是，此次举行

的全国群众体育工作会议还提出“建立省队

运动员进校园、进社区制度”，将向省队运动

员颁发社会体育指导员证书，结合重大时间

节点，开展多种多样的全民健身志愿服务活

动，打造志愿服务品牌项目。

对此，北京市昌平区龙腾苑小区居民褚

振刚非常期待：“希望北京市队的乒乓球运动

员能够进入社区。我们小区爱打乒乓球的人

很多，希望能得到更专业的指导。”

在近年来社会体育指导员数量持续增长

的同时，全民健身社会体育指导员整体数量

偏少，分布不均衡的短板依然存在。这也是

此次全国群众体育工作会议不少与会人员的

共同感受。

“北京 2000多万常住人口，也就 5万多名

（社会体育）指导员。供需严重不匹配，以至

于很多人并不知道这个群体的存在。”谢涛认

为，应该吸收更多人参与其中，同时还要扩大

社会体育指导员的指导范围。

据了解，社会体育指导员共分三级、二

级、一级和国家级四个级别。北京市按照

《社会体育指导员管理办法》中的培训和晋

级制度指导工作。为了提升指导员们的专

业水平，北京市社会体育管理中心把包括国

家体育总局、北京体育大学、北京市冬运中

心等 100 多名愿意投身志愿服务的专家、学

者和职业运动员都请来，组建了强大的培训

师资库。

对此，国家体育总局社会体育指导中心

主任冯连世表示：“我们将着力发挥社会体

育指导员的作用，促使人们培养起积极参加

体育锻炼的习惯，不断扩大体育锻炼人口，

助力实现 2035 年建成体育强国目标的美好

愿景。”

全国群众体育工作会议提出进一步扩大社会体育指导员队伍规模

有了他们，健身更科学

在浙江省瑞安市虹北社区的健身空间中，居民在社会体育指导员（左二）指导下使用健身
器材。 本报记者 刘兵 摄

出线
经过连番激战，2022 年杭州亚运会中国国家围棋队集训

选拔赛日前落幕。6 名男子棋手范廷钰、柯洁、杨鼎新、辜梓

豪、李轩豪和柁嘉熹，以及 4 名女子棋手於之莹、周泓余、李

赫、陆敏全成功出线，入选亚运会中国围棋队阵容。

点评：这是围棋项目继 2010 年广州亚运会后，时隔 12 年

重返亚运赛场。从最终阵容来看，中国围棋为备战杭州亚运

会可谓是精英尽出。杭州亚运会围棋项目共设男子团体、女

子团体和男子个人 3枚金牌。对于在广州亚运会上无缘金牌

的中国棋手而言，此番再次主场作战力争冠军是最大目标。

履新
据中国乒乓球协会消息，国际乒联世界排名工作小组日

前进行了线上交流讨论。前国乒女子“大满贯”得主李晓霞受

邀参加，首次以新身份在国际组织工作中亮相。据悉，该小组

由 2021年国际乒联年度代表大会批准设立，主要工作包括审

议世界排名体系政策，为运动员提供获得提高世界排名的公

平机会，并向国际乒联执委会提供专业建议等。

点评：自 2016 年里约奥运会后退役以来，李晓霞便开启

了人生新阶段，结婚生子回归家庭，还在此前的沈阳疫情防控

期间担任志愿者。此次经刘国梁推荐进入国际乒联相关工作

小组履新，李晓霞以专家代表身份开启新征程。对于在打球

期间素以敢打敢拼著称的李晓霞，球迷有理由相信她能迅速

适应新角色。

揭晓
北京时间 4月 25 日，2022 劳伦斯世界体育奖颁奖典礼在

西班牙塞维利亚举行，各奖项随即揭晓。年度最佳男运动员

得主是 F1 年度总冠军维斯塔潘，牙买加短跑名将伊莱恩·汤

普森荣膺年度最佳女运动员奖，她在东京奥运会上独得三

金。其余重要奖项中，意大利足球队获得年度最佳团队奖，七

届超级碗得主、NFL 传奇球星汤姆·布雷迪获终生成就奖，效

力于德甲拜仁慕尼黑的前锋莱万多夫斯基获杰出成就奖。

点评：劳伦斯世界体育奖被誉为“体育奥斯卡”，是世界体

坛最具影响力的奖项之一。从近几届劳伦斯奖的评选来看，

奥运项目和非奥项目同样受到重视，F1 赛车、橄榄球等受众

面广泛的商业体育项目得奖率上升。此外，劳伦斯体育奖评

选也愈发注重体育的公益属性。

连败
北京时间 4月 25日，本赛季西甲第 21轮一场补赛展开争

夺，巴塞罗那 0比 1不敌巴列卡诺，遭遇主场 3连败，彻底退出

冠军争夺。在西甲积分榜上领先 15 分的皇马只要再拿 1 分，

即可成功夺冠。巴列卡诺则在队史上首次单赛季双杀巴萨。

点评：在经历了哈维回归执教的“蜜月期”后，巴萨在近期

突然陷入低迷。欧罗巴联赛被淘汰出局，国内联赛遭遇连败，

本赛季“四大皆空”成为这支西甲豪门不得不面对的结局。哈

维执教巴萨至今，球队的胜率只有 53%，是巴萨近年来教练中

最低的。要想带领经营问题缠身、球星流失的巴萨重回巅峰，

哈维还有很多艰苦的工作要做。 （巴人 辑）

新华社北京 4月 25日电 中国足协 25 日在官网公布了

2022 赛季中国足球三级职业联赛参赛球队名单及相关政

策。中超联赛没有俱乐部退出，按计划扩军至 18 支参赛球

队，实行“升 3降 3”的升降级政策。青岛队和贵州队退出职业

联赛，由新疆天山雪豹队和北京理工大学队递补参加中甲联

赛。U19国青队将参加中乙联赛。

据介绍，2022赛季中超联赛和中甲联赛规模均为 18家俱

乐部，中乙联赛规模为 20支球队（含 U19国青队）。中超联赛

执行“升 3 降 3”政策，中超倒数后三名直接降入中甲，中甲前

三名直接升入中超。中甲联赛和中乙联赛则分别实行“升 3
降 3”和“升 4降 2”的升降级政策。

转会注册方面，中超和中甲俱乐部第一个国内转会注册

窗口为 2022年 3月 15日至 4月 29日，第二个窗口暂定为 2022
年 8月 1日至 8月 31日；涉外转会注册第一个转会窗口办理时

间为 2022年 3月 15日至 4月 15日。

新赛季三级职业联赛没有国内球员转会名额限制。第一

个转会窗口各中超俱乐部可注册外援数量不得超过 6 名，各

中甲俱乐部可注册外援数量不得超过 3名。中超俱乐部每场

可报名最多 5名外援，同时上场最多 4名外援。中甲俱乐部每

场可报名 3名外援，同时上场最多 2名外援。

中超、中甲俱乐部每场比赛应有1名U23球员始终在场，中

乙俱乐部每场比赛应有1名U21球员始终在场。为做好杭州亚

运会备战工作，中超、中甲俱乐部如有球员入选U23国足，在球

队集训、参赛及防疫隔离期间可不执行U23球员出场政策。

如俱乐部被 U23 国足征调超过 2 人，相关俱乐部可享受

多人征调补偿政策：被征调 2名球员时，俱乐部同时报名人数

可增加 1人；被征调 3名球员时，俱乐部同时报名人数可增加

2 人；被征调 4 名球员及以上，相关俱乐部每场比赛的对手最

多同时上场 3名外援。

受疫情影响，目前三级职业联赛尚未确定开赛时间、赛程

及比赛举办地。

2022赛季中国足球职业联赛政策公布

中超无队退出
实行“升3降3”

晋 级
4月26日，翁泓阳在比赛中回球。当日，在菲律宾马尼拉

举行的2022年亚洲羽毛球锦标赛男单资格赛B组比赛中，中
国选手翁泓阳以2比0战胜马尔代夫选手沙希德，晋级正赛。

新华社发（乌马利 摄）


